



République de Côte d'Ivoire
Union- Discipline- Travail

**LANCEMENT DES TRAVAUX
ET POSE DE LA PREMIERE PIERRE
DES 40 MARCHES DE PROXIMITE**

**DISCOURS DE SEM. LE PREMIER MINISTRE
PATRICK ACHI**

MERCREDI 07 DECEMBRE 2022

- **MONSIEUR LE MINISTRE DU COMMERCE, DE L'INDUSTRIE ET DE LA PROMOTION DES PME ;**
- **MONSIEUR LE PRÉFET DE LA RÉGION DE LA MÉ, PRÉFET DU DÉPARTEMENT D'ADZOPÉ ;**
- **MESDAMES ET MESSIEURS LES MEMBRES DU CORPS PRÉFECTORAL,**
- **MESDAMES ET MESSIEURS LES ÉLUS ;**
- **MONSIEUR LE DIRECTEUR GENERAL DE L'OPCV ;**
- **DISTINGUÉS CHEFS COUTUMIERS, GARDIENS DE NOS TRADITIONS ;**
- **VENERÉS CHEFS RELIGIEUX ;**
- **CHERS ACTEURS DU SECTEUR DU VIVRIER ;**
- **CHÈRES POPULATIONS DE LA RÉGION DE LA MÉ ;**
- **MESDAMES ET MESSIEURS ;**

En cette journée particulière, où nous lançons ensemble dans ce grand enthousiasme les **travaux de construction des marchés de proximité** dans le cadre du Programme Social du Gouvernement, je veux que nous puissions aussi **nous souvenir** du Père-Fondateur de notre nation, feu le **Président Félix Houphouët-Boigny**, rappelé par Dieu à ses côtés, il y a 29 ans.

Je veux me rappeler de l'un de ses messages les plus parlants, les plus frappants, les plus structurants : « ***En tant qu'Ivoiriens, nous disait-il en 1965, notre ambition est de réaliser par le travail, dans la discipline librement consentie, dans l'union étroite des cœurs et des esprits, un développement social des plus hardis*** ».

Ce message de développement, grâce à l'engagement, au rassemblement de toutes et de tous, **nous le faisons vivre aujourd'hui à Yakassé-Attobrou**, sur ce site *Adjou Alé*, autour du lancement de ce projet national, stratégique pour notre agriculture, pour nos commerçants, pour l'approvisionnement de nos villes, pour l'alimentation de nos concitoyens.

Ce message, nous le faisons vivre chaque jour en suivant le leadership du Président de la République, SEM. Alassane Ouattara, sa vision 2030 d'une Côte d'Ivoire toujours plus prospère et solidaire et son attention quotidienne la plus vive, à voir chaque jour que Dieu fait, s'améliorer les conditions de vie concrètes des Ivoiriennes et des Ivoiriens.

Et je vous **remercie d'être venus si nombreuses et si nombreux vous rassembler** pour manifester votre enthousiasme, votre adhésion mais plus encore, votre participation engagée dans le destin de cette Côte d'Ivoire nouvelle, objet de notre unité retrouvée comme de notre fierté partagée.

Merci à vous, chères populations de la région de La Mé pour cet accueil fraternel !

Vous savez à quel point votre soutien compte pour moi, à quel point il me porte, à quel point il me guide et m'inspire.

Vous savez à quel point vous savoir unis, toutes et tous avec moi, pour soutenir avec loyauté et abnégation le Président de la République permet à notre si belle et si chère région d'avancer à une vitesse extraordinaire !

Vous savez à quel point votre engagement pour la paix et le progrès est une force tranquille qui nous permet d'emmener La Mé et la Côte d'Ivoire toujours plus haut, toujours loin, toujours plus vite, aux côtés du Chef de l'État, SEM. Alassane Ouattara.

Je voudrais également adresser **mes vifs remerciements aux autorités** préfectorales, religieuses, coutumières et aux populations des autres Régions environnantes qui ont fait le déplacement. Je sais la force de leur soutien, la qualité de leur travail au quotidien, leurs prières pour nos succès. **Continuons ainsi, ensemble, sur ce chemin d'espérance.**

Je veux enfin **saluer et remercier chaleureusement, Monsieur le Ministre du Commerce**, de l'Industrie et de la Promotion des PME.

Cher petit frère, tu es le **dépositaire d'un secteur ministériel stratégique pour notre pays** et notre avenir, au cœur de la transformation structurelle de notre économie voulue par le Président de la République, celle d'une Côte d'Ivoire plus industrielle, dotée d'entreprises et d'entrepreneurs bien plus nombreux et de commerçants toujours plus performants.

Et je sais que, **chaque jour, tu te lèves avec l'envie inaltérable de faire réussir** ton ministère et toute la Côte d'Ivoire, avec l'ensemble de tes collaborateurs que je salue et plus particulièrement aujourd'hui, le Directeur Central de l'OCPV.

Mesdames et Messieurs,

Chers parents,

Cette cérémonie est importante, au regard des objectifs qu'elle vise, de l'impact qu'elle a, en particulier sur l'allègement de la pauvreté et l'amélioration des conditions de vie des populations qui sont au cœur du programme du Président de la République.

- **Le marché est véritablement au cœur du développement dans nos villes ;**
- **C'est le lieu par excellence où convergent tous les citoyens pour s'approvisionner en produits alimentaires ;**
- **Le Marché/ C'est le lieu de distribution** des produits qui constitue le premier souci des producteurs, écoulement de leurs produits pour éviter les pertes ;
- **Marché/ Élément essentiel de leurs revenus en milieu rural**
- **Sans marché, pas de clientèle directe**, on est obligé de passer par des intermédiaires et les revenus ne sont pas importants, **plus on est loin du client final plus les revenus sont faibles ;**

- **FEMME / maillon essentielle de la vie en milieu rural car c'est la femme qui constitue 90% de l'activité autour de ces marchés, les denrées alimentaires essentiellement sont faites par les femmes, maillons essentiels de l'activité économique et de la stabilité de la famille ;**
- **FEMME/ MERE :** La mère est celle qui prend en charge les enfants, revenus qu'elle génère par son activité de productrice qui lui permet de prendre en charge la famille et les enfants
- **Plus de 80% du vivrier est tenu par les femmes ;**
- **Enfant/ Nutrition :** Touche aussi l'enfant à un **double niveau**, d'ailleurs s'organise demain à Abidjan une **réunion de Haut Niveau sur la Nutrition**, pour garantir un accès à la nourriture variée pour les enfants, car l'absence de certaines nourritures peut créer des déficiences ;

Mesdames et Messieurs,

Un programme structurant a été **lancé par le Président de la République, SEM. Alassane Ouattara**, avec la construction du Marché de Gros de Bouaké et des centres de collecte et de groupage de Kotobi, Méagui et Sinématiali.

Parallèlement, il nous fallait travailler également à **accroître à moyen terme l'offre de produits vivriers sur les marchés**, dont l'insuffisance ou la saisonnalité variable sont une cause majeure de la hausse des prix.

Des efforts sont ainsi faits envers les femmes, au niveau production, pour leur permettre d'avoir des semences sélectionnées, des parcelles irriguées, pour permettre aux femmes d'avoir des produits en toute saison, et produire plus, agir aussi sur la pénibilité du travail avec la mécanisation, avec le Ministre de l'Agriculture.

Plusieurs projets sont en cours de réflexion pour faciliter l'accès au financement car les produits vendus exigent que les femmes aient des fonds de roulement.

Aujourd'hui le FAFCI, fonds mis en place par la Première Dame, Madame Dominique OUATTARA, satisfait plus de 300 mille femmes et plus de 2 M de personnes sont sorties de de la pauvreté.

Ces femmes étaient confrontées au problème du marché, ce programme va leur permettre de mobiliser plus de ressources et écouler plus facilement leurs produits

Aujourd'hui certaines femmes du vivrier deviennent de vraie PME dans le cadre du projet du Gouvernement des OME, le Guichet Unique des Entreprises, y compris dans le secteur agricole qui constituera pour elles une opportunité d'avoir accès aux ressources importantes et un accompagnement à leurs activités.

Monsieur le ministre du commerce ici présent lancera dans les tous prochains jours cette activité qui facilitera la chaîne de production et de distribution

Oui, Mesdames et Messieurs, pour apporter des solutions durables à la problématique de la cherté de la vie, il nous

faut **opérer un changement profond et complet de notre système de production, de distribution, de commercialisation et de consommation.**

Mesdames et Messieurs,

C'est bien là l'objectif stratégique poursuivi par le programme « Réseau de Marchés d'Intérêt National ».

En effet, chacun des 40 marchés de proximité incarnera un dispositif intégré incluant **6 leviers indispensables**, pour faire de chaque marché, un **écosystème cohérent et performant** :

- 1 : Des infrastructures modernes et adaptées ;
- 2 : Des organes de gestion multi-acteurs inclusifs ;
- 3 : Un système financier d'appui ;
- 4 : Un système d'information de marché ;
- 5 : Une interconnectivité avec les autres marchés de produits vivriers, notamment les centres de collecte et de groupage, les marchés de gros et de détail ;
- 6 : enfin : Un mécanisme de mise en relations d'affaires entre offreurs et demandeurs.

Ce dispositif permet d'adresser l'ensemble des contraintes majeures de la chaîne de commercialisation des produits vivriers. La mise en œuvre de ce **programme innovant va ainsi changer complètement le système d'approvisionnement des marchés** de consommation des agglomérations urbaines. Il permettra aux acteurs de la chaîne de commercialisation des produits vivriers de changer leurs habitudes, leurs méthodes d'achat et de vente.

Désormais, les **producteurs de vivriers**, premier maillon de la chaîne de commercialisation des produits vivriers, seront **rattachés à un marché de proximité**, qui lui-même sera interconnecté à l'ensemble du dispositif du Réseau des Marchés d'Intérêt National.

En outre, l'offre en produits vivriers sera mieux planifiée et sa diffusion améliorée. Elle sera enlevée directement chez les producteurs par les acheteurs, grâce à un système de mise en relation d'affaires, soutenu par une plate-forme électronique de commerce.

Mesdames et Messieurs,

Chers acteurs du secteur du vivrier,

Mes frères et mes sœurs de la région de La Mé et des Régions sœurs,

Nous lançons ici la première phase de ce grand projet **120 marchés sur le territoire national pour environ 20 Milliards au cours des 3 prochaines années. Aujourd'hui, ce sont au moins 6,2 milliards de FCFA,** financés dans le cadre du PS-Gouv 2, qui seront investis par l'État pour la construction de ces **40 marchés de proximité**, à la portée si essentielle pour nos producteurs, nos commerçants, nos concitoyens, avec pour objectif d'améliorer la nutrition, réduire les pertes agricoles, réduire les prix des produits, améliorer les revenus des producteurs et développer les activités génératrices de revenus en milieu agricole

Au final, grâce à cette organisation optimisée, il nous sera possible d'aboutir à une **offre bien plus abondante, tout au long de l'année, à des prix bien plus bas** sur tous nos marchés.

C'est l'exemple même de la transformation structurelle voulue par le Chef de l'État dans tous les domaines d'activités de notre économie, à chaque étage de notre pays !

Ce financement stratégique, qui va améliorer radicalement l'approvisionnement régulier de nos marchés, leurs prix comme leurs infrastructures, vient s'ajouter aux **nombreux autres efforts menés par le Gouvernement avec ses partenaires**, en faveur du secteur du vivrier. Je pense ici notamment :

- Au **Projet d'Appui du Secteur du Viviers**, d'un montant de 13 milliards financé par l'Union Européenne ;
- A la composante « *filière vivrière* » du **PURGA 1**, d'environ 50 milliards ;
- Au **Développement de la Chaine de Valeur Vivrière**, financé par la Banque mondiale à hauteur de 160 milliards ;
- Enfin, au **Projet d'Appui au Développement des Filières Agricoles**, dont les 43 milliards sont financé par le FIDA.

Au total, ce sont donc **au moins 260 milliards de FCFA qui seront mobilisés** avec les Partenaires techniques et financiers si fidèles de notre pays, si utiles à ses transformations, à sa modernisation, aux progrès de vie de ses concitoyens.

Ces financements massifs vont représenter un véritable **« Game Changer » pour notre agriculture vivrière**, en la rendant toujours plus dynamique et structurée, productive et compétitive.

Chers parents,

Je suis heureux que Yakassé-Attobrou puisse accueillir ce nouveau projet. Yakasse-Attobrou pour qui il y a peine quelques années, personne n'aurait cru qu'elle serait devenue cette belle cité où on ne passe plus 4h de temps pour arriver ici, où elle a des voiries, où elle a accès à l'eau potable, où le réseau routier permet d'en faire un carrefour stratégique par Bettié, et un véritable pôle de productions. Tout cela, nous le devons à un seul homme, le Président Alassane OUATTARA, et à ses réalisations sur l'ensemble du territoire.

Le pays a changé, la vie des populations a changé, c'est ce qu'on appelle le développement. Et c'est la mission qu'il nous a confié, c'est notre devoir, celui d'être toujours plus proche de vous pour vous permettre de mieux vivre.

Merci à toutes les populations de Yakassé-Attobrou et aux femmes du vivrier venues nombreuses visiter, merci Monsieur le Ministre !

Après des moments difficiles que notre pays a traversé, et une crise post-électorale dont elle n'a jamais cru qu'elle ne pourrait se relever, grâce à la vision et au leadership de SEM le Président de la République, la Côte d'ivoire connaît à nouveau la paix, cette paix que nous n'aurions jamais dû perdre, cette paix qui a permis aux ivoiriens d'atteindre un niveau de développement et de paix à nouveau envié, cette paix qui nous permet de préparer pour nos enfants l'avenir qu'ils méritent et **plus rien ni personne ne nous détournera de ce chemin**. Ne laissez rien ni personne vous détourner à nouveau de ce chemin. La paix on ne l'apprécie que lorsqu'on l'a perdue.

Mesdames et Messieurs,

Chers acteurs du vivriers,

Vous savez à quel point le Président de la République, SEM. Alassane Ouattara, porte une attention particulière à ce projet et à votre filière. Vous savez à quel point il vous fait confiance pour réussir ce programme clé pour l'approvisionnement régulier des marchés et pour l'énergie vitale de toute la Côte d'Ivoire. **Et je sais à quel point vous saurez-vous montrer dignes de cette exigence et de cette espérance du Chef de l'État.**

Au final, toutes les actions structurantes que nous posons, tous les financements massifs que nous levons, toute l'énergie humaine que nous démontrons, tout cela permettra de **gagner ensemble la bataille essentielle de notre souveraineté alimentaire**, de garantir notre **sécurité alimentaire comme celle de la sous-région**, de produire toujours davantage une nourriture de qualité, en abondance, à prix accessible, **pour que chacun en Côte d'Ivoire puisse vivre bien, vivre mieux, vivre heureux !**

C'est sur ces mots de conviction et de mobilisation que je voudrais déclarer officiellement lancés depuis Yakassé-Attobrou, les travaux de construction des 40 marchés de proximité de Côte d'Ivoire.

Vive l'agriculture vivrière, énergie vitale d'une nation !

Vive la conquête d'une souveraineté agricole et alimentaire durable !

Et que vive longtemps la Côte d'Ivoire Solidaire !